

### "La Unión Liberal"

DIARIO DE LA TARDE

Carrera Mejía No. 16, letters B. O.  
Imprenta La Gutenberg.

#### Administración

Rojos del Palacio de Gobierno, oficina número 8.  
Aparato número 204.

#### Condiciones:

Subscripción mensual, á domicilio, un suero.  
Avisos y realidades, precios convencionales.  
No acepta esta publicación anárquicos de valor de las suscripciones tendrá para el exterior un cincuenta por ciento de recargo.  
Diríjase la correspondencia á  
El Administrador

### Aplausos y quejas

Continuando el estudio de las infracciones del señor González Suárez, acerca del divorcio, encontramos muchos puntos dignos y muy dignos de aplauso.

Advierte, por ejemplo, que «la ley del divorcio consensual, no es preceptiva sino meramente facultativa». Hace justicia, en una palabra, á los legisladores, manifestando que no han herido en nada al catolicismo; y para probarlo, copia-mos textualmente sus palabras: «los católicos, dice, podrían hacer que esa ley fuera letra muerta y no tuviera efecto alguno».

Nada hay más claro ni más cierto: ¡quién le obliga al católico á divorciarse nadie. Ergo, no tienen por qué quejarse ni el Pastor ni las ovejas, ni existe tal *lobo que rodea el redil*.

Entretenidos á la mónica: Primera. — «El matrimonio católico es uno é indisoluble. Así lo creen los católicos, pero no la Iglesia. Para no irnos lejos, citáremos al querido don José Modesto Larrea, Marqués de San José, quién se fue á Roma, alojó dinero y, con permiso del Papa, representante de Jesucristo en la tierra, hizo soluble lo que dicen que Dios había hecho indisoluble: repudió á su honesta mujer y se casó en segundas nupcias.

Esto lo sabe todo Qui: ergo, el Congreso no ha hecho otra cosa que seguir el mal ejemplo que le dieron en el Vaticano.

Segunda. — «Para ante Dios y para ante la Iglesia, la sentencia del Juez civil no puede producir efecto alguno». Por mucho que deseáramos creer que los obispos hablan siempre la verdad, se encargarán ellos mismos de convencernos de lo contrario. ¡Cómo podemos ni contar de lo que estamos viendo!... Hace pocos días que un Juez civil sentenció el divorcio de Sr. Garzón Ortiz, y está urtiendo sus efectos ante Dios y ante la Iglesia, y esto, desde antes que la Corte confirmara la sentencia.

Tercera. — «El varón ó la mujer que contrae nuevas nupcias cometerá adulterio». Así lo creará el Sr. Obispo; pero los contrayentes ni se acordarán de su montaña; después de la luna de miel; sobre todo... así después los principios del dólar se harán absolutos y se irán al cielo, y los pobres, al infierno.

Cuarta. — «Los hijos que nacieran de este adulterio, serían hijos adulterinos». Se deduce lógicamente que los hijos que

nacieran no de este adulterio, sino de otro, no serán adulterinos. Quedamos al corriente de la palabra sacra para los fines que nos convengan.

Quinta. — «En los libros bautismales, al sentar la partida de bautismo, harán constar precisamente los Párrocos, que el niño ó niña ha nacido de padres casados católicamente, pero divorciados por consentimiento mutuo y expresarán el nombre y apellido de los esposos divorciados».

Con tanto buscar la filosofía de este precepto, no lo hemos encontrado. Supongamos que Juana de Palos se divorcia con Lucas Gómez y se casa con Pepe Barahona. Les nace un niño, y el Párroco tiene que sentar en la partida, que los esposos divorciados son Juana de Palos y Lucas Gómez.

¡Qué razón ha para que figure en la partida bautismal el pobre Lucas Gómez, esposo divorciado y que no ha tenido la participación más remota en el nacimiento del hijo de Pepe Barahona!

Continuaremos mañana.

### La súplica del pseudocatólico

¡Qué admirable es la doctrina de Cristo! Raya en lo inverosímil, en lo sublime, —si se considera la flaqueza humana,— es aquello de «Perdonad á vuestros enemigos». Seméjante heroicidad, no se concibe sino en hombres que, desahogados de la materia, apartándose completamente del mal, tienden sus francas miradas al cielo.

Puros de corazón, penetrados de la genuina significación de la virtud en todos sus actos piadosos y oraciones, lo único que piden es el bienestar de la humanidad, la fraternidad universal, la indulgencia para los enemigos. Quieren con sinceridad que se amen los mortales y que, en la comunión de las almas, se funde la religión de paz, de sacrificio y de caridad.

Los que no sólo desean la ruina de sus enemigos, sino que también, en los actos sagrados de la vida, suplican á Dios fervientemente —súplica sacrilega,— sobre el rayo de su rigor, haga llover fuego, consuma á seres que son nuestros hermanos, es que los sanguinarios serán pseudo católicos, pe. o no son cristianos, no son almas de bien.

Anda por ahí impresa una «SÚPLICA AL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS», que se ha repartido escandalosamente con soberbia y pompa, como un parto de los montes de los hipócritas y cual pantalla que encubre sus abusos, sus maquinaciones y sus rencores.

A la sombra del Corazón de Jesús se están fregando las armas demoleadoras que son la ruina del país, la intolerancia, la superstición, el fanatismo, la murguración, el odio y demás hábitos de muerte que salen de esa caja de Pandora que es dicho devoción al protector de la República, al que apellidan manudo de los pseudocatólicos que á cada paso la profanan; al que califican de víctima gacerosa de continuo sacrificio los que, á cada minuto, le hieren; al que insultan lequiera enoconidia de peroración al protector de la República en sus malditas conferencias al desprecio, la ira á sus enem-

### LA LIBERTAD DE LA PRENSA Y LAS LEYES

#### Hablan notables juriconsultos

Pruebas irrefragables de que el Gobierno no comete atentados

«La Prensa» no prueba sus cargos y sus derechos  
Contra la opinión de los eminentes juriconsultos que han firmado en «La Prensa», hay otros muchos más eminentes, que piensan en sentido contrario, respecto al procedimiento para juzgar las contravenciones de imprenta.

Abogados contra abogados, no es cosa nueva: el pleito es la materia prima: están en su elemento.

En tal incertidumbre, los de «La Unión Liberal», que somos legos en *jurisprudencia*, hemos consultado con el padre Chuchuca, licenciado en derecho, doctor en teología y hombre de mucha experiencia en esta clase de chismecillos.

#### SU DOCTRINA:

Las infracciones se dividen en contravenciones, delitos y crímenes. Las dos secciones últimas, tienen un procedimiento especial, relativo á la legislación de cada país; pero

#### EN TODO EL MUNDO

son juzgadas las contravenciones, por la policía, que no reconoce fuero alguno.

#### SENTENCIA:

Sería absurdo suponer que la institución de los Jurados, cuyo fin es consultar el acierto en los grandes asuntos criminales, se ocupase de simples contravenciones que requieren esencialmente un *juzgamiento rápido y un castigo tan suave* que sólo sirva de corrección. Una contravención ante un Jurado, valdría tanto como una demanda por un suero, ante la Corte Suprema.

Doctores tiene la Iglesia

Quienes sabrán replicar.

### El Presidente de la República elegido por esta Asamblea, concluirá su período constitucional el treinta y uno de agosto de mil novecientos once.

#### (Constitución de la República)

En consecuencia sólo le restan al General Eloy Alfaro

293 DIAS DE MANDO

Lo malo es, que el Candidato no será el de la Junta Patriótica, ni el soñado Mesías de *La Prensa*.

Será el favorecido por el voto del Pueblo ecuatoriano.

gos; al que consideran como refugio del atribulado, fortaleza del débil, defensor del que sufre; quienes, en la aridez de su corazón, niegan un mendrugo de pan al menesteroso, un eco de aliento al desgraciado, una mano protectora al desvalido. (No es un escándalo el que faltan santifican al Corazón de Jesús!

Y, con cinismo sin nombre, se atreven á exclamar: «Por vuestro amor vednos aquí postrados ante vuestro divino acatamiento para implorar vuestro poderoso auxilio en las necesidades actuales de la Iglesia». ¡Mentiroso! ¡Amarán á Jesús profundamente, de modo de llegar hasta su corazón, quienes están ardiendo en bajas pasiones, quienes arrastran al pueblo á prácticas grotescas para encontrar sus negociaciones místicas y escandalosas! La simonía, ¡amará el divino acatamiento y se postrará ante él! —Con oraciones así se consigue el fervor no-

La «súplica al Sagrado Corazón de Jesús», reñida y profusamente distribuida entre los fieles como una vergüenza y escarnio nacional, es obra de quienes sacan la castaña con mano ajena, de los que están detrás de la cruz, caballeros de industria que se esconden con ese corazón, convirtiéndolo en un maniquí, de él se valen para sus engaños y mistificaciones; esa súplica continúa así:

«No permitáis, Corazón divino, que triunfen los enemigos de la Iglesia, y de nuestra querida patria; transformad sus infames planes, confundidlos en su impropio orgullo, y haced que sus depravados intentos sirvan al esplendor de vuestra gloria y a la nuestra sagrada Religión. ¡Como respira venganza y crimen tal suplica! El filósofo Renán cuenta que oyó, en cierta catedral, un canto elevado á Dios, del fondo de corazones piadosos: «La obra del genio es tu obra. El trabajo es la nuestra. ¡Viva el trabajo, cuando se trabaja para el universo y la humanidad! Nos damos, que aún sabrás perfeccionar. Oportamente, tú haces algo, y lo haces por nosotros. Estamos seguros de que el trabajador de la humanidad tendrá un día su recompensa». Siguen nobles aspiraciones é ideas dirigidas á Dios. Y después concluye: «¡Dadnos fuerzas para domar nuestras cóleras. Cuando nos abandonamos á nuestros pensamientos frívolos, nos irritamos de la dicha de los malos, de la prosperidad de los injustos. A tu luz todo nos es explicado. La libertad de los seres quiere que los abandonemos á su desigualdad. ¡Oh! ¡Qué cara cuesta la libertad! Bendito seas, siemburgo, por habérmola dado». Así se suplica á Dios, así se ora. ¡Cuándo se escucharán en nuestras catedrales lo que en la de Quimper oyó el autor huero de *Mi infancia y mi juventud*. En vez de pedir al Corazón de Jesús, Dios de los católicos, la perfección del espíritu, el amor al prójimo nuestro hermano, la sed de obras morales, la conformidad, la honradez, se insulta al enemigo, ó al que ha descubierto las maquinaciones odiosas de la Iglesia y sus explotadores; se le confunde, se le anonada, tratándole hasta de traidor á la Patria, y en una palabra, lejos de pedir su conversión, imploran su aniquilamiento. Tales son las súplicas católicas! ¡Habrá virtud en ellas! ¡Horror!

«Con esta suma exigua, con ese salario de hambre no mejoraba su condición ni llenaba el vientre. Por fuerza se despeñaba por el atolladero de las bellaqueñas, de los engaños. De ahí los apremios, el deshonore, la ruina de la familia.

«Con las veces miráramos á pintores más ó menos aptos, á escultores de inteligencia creadora, á músicos de sentimiento y originalidad, á primorosos ebánitas, agobiados por la estrechez, atrofiados, decaer, condenarse con el título tradicional de *batulagos*.

No era quizá del todo culpa de ellos, sino de sus directores y gobernantes, del público que los menospreciaba. El desnudo —la bella estatua— es la causa de horror, una vez que el Apolo de Belvedere era *desnudo*, según les habían enseñado; la Venus Afrodita, pedazo, porque no llevaba enaguas, ni se 'siquiera la hoja de parra.

Sin premios al arte, sin concursos, sin exposiciones, sin libros ni revistas, sin viajes á los museos de Europa, sin una Escuela de Bellas Artes, ¿cómo enseñar el talento?

El genio, á guisa de alto volar, engendra *artistas*, hijos de la inspiración en centros de cultura y prosperidad; aquí formaba *artesanos* rutinarios, prosaicos, tratándose del número de la estética, que sólo sabían garrotar, echar el lazo y silbar á los que no cumplían con ellos.

Hasta entonces, ningún artista subió en Quito, á la cuspide de donde su talento le daba justo derecho. Los más egregios, más ó menos poseían sus pequeñas comodidades, pero no estaban á la altura que su habilidad requería. Los reputados señores Sañas, familia emporada del arte y cuya paleta magistral ostenta colores tan hermosos, su obra nación hubieran sido mil veces mejores relativamente, muy pobres. El genio, pues, se malogra, lejos de ennoblescer.

Hubo entre nosotros una eminencia artística que se consumía en la oscuridad; el esmerado pintor de costumbres nacionales señor Pinto, hasta que se despartió del Ecuador le sacó á flote. En Europa, con oraciones constantes, alcanzó la apoteosis del mérito. Así vivían muchos otros que no citamos, luchando, en humildes sobatobancos, con las crueldades de la suerte. Ahora la miseria á las veces no es que lleve de inspiración y vida y en donde corre á torrentes la savia intelectual.

Sin contar á los que han entrado en el hermoso dominio de los respetados y admirados del

### TIPOS SOCIALES

#### El artesano de hoy

Proletario infornutadado, víctima de la alborada de su libertad política y social, esclavo, á pesar de sus habilidades y genio, víctima de un trabajo que jamás le era fructífero. Indiscutible, reconocida es la competencia de los artesanos del Ecuador, la que ha adelantado merced al estímulo y al grado de incivilización que alcanzan actualmente.

Hoy es común que nuestros artesanos viajen por Europa, lo que habla muy en alto de su mejoramiento pecuniario y social. Artesanos como los de Quito, Guayaquil, Cuenca y otros ciudades del Ecuador son orgullo para la nación. Tienen la categoría de artistas y son respetados y admirados del

las Bellas Artes y reñidos... solo a los que propiamente son artesanos...

Instantáneas

Vida intelectual.—La Facultad de Filosofía y Letras...

Huestros Colegas: «Vida intelectual», hermoso tema en esta época...

que sufren y para los que han sobrellevado una eternidad de miserias y deshora...

trilleros. Basa probar-bas llevamos en fatigueras...

¡Son los hombres honrados que llevan limpias sus manos y su conciencia!

MISCELANEA

FAMILIA DE TENORIOS El barón Arturo Zimmerman von Lichtenstein...

En América difícil viene a ser la actividad matrimonial...

La Facultad de Filosofía y Letras, nuevo ramo creado por el último Congreso...

Estas rápidas fisonomías de la vida nacional, indicaciones e ideas lanzadas al vuelo...

TELÓN O GIAN DISTAN En días pasados se hicieron pruebas de conversión telefónica...

TELÓN O GIAN DISTAN En días pasados se hicieron pruebas de conversión telefónica...

Al efecto se usó el micrófono Tardieu (nombre del inventor, el Dr. Tardieu de Arles, Francia)...

A propósito de la ley de divorcio—lan aplaudida para los

Proyecto irrealizable, ilusorio, tonto y candoroso, es el que ha presentado el Sr. Luis R. Balino Davila...

Se reduce el proyecto a acompañar a los políticos secretas, hacer revivir las medidas de la Iglesia en pleno siglo XX...

«Será aquel pontífice el candidato de honor»

«El hombre que puede ser más brillante, dice La Prensa, y ofrezca todo empeño para que ella tenga cabal realización»

Mil gracias—No esperábamos tanta corteza de «La Prensa» como la de hacerse eco respecto a nuestras quejas privadas...

Nuestros adversarios

Siempre hemos admirado al cinismo, el especial cinismo que la distinguido, hoy más que nunca...

Como empleados públicos, el fraude y el peculado han distinguido sus actos; y hasta la tracción a la Patria les era fácil en el ejercicio de la Magistratura...

«Son los que trafican con las leyes e hicieron de éstas un gran filón de explotación»

«Son los que a los Redactores, colaboradores y más empleados de «La Unión» de Quito, condonaron su misión y sellaron con Imprenta, como propagadores de noticias falsas»

«Mediante el juicio y la consiguiente sentencia inquisitorial del momento, fueron condenados a prisión los siguientes señores de la Dirección y Redacción de El Tiempo»

Doctor Angel Rafael Porras, doctor César E. Torres, el Administrador Fulgencio, el Cronista Luis A. Barriga, el Regente Arroyo, Miguel A. Eudara, N. Moncayo y otros.

«El Intendente Gil apresó al señor Manuel J. Aguilar y le prohibió escribir el periódico, de orden superior»

«Fue entonces bueno y legal que las autoridades de Policía juzgaran y condenen a los representantes de un diario»

«Fue llegada la hora de que las eminencias jurídicas de «La Prensa» emitan su parecer acerca de este caso absolutamente igual al que hoy se discute en tanto ya causado y machacado»

«¡Quisiera ¡oh pueblo senatario! a los inquisidores de ayer, a los rebeldes de hoy, y a los otros enemigos del orden y la moral pública»

«Ellos andan en vil maldad; híbrido, con los hijos del terror y la esclavitud; fusionados por la sed de poder y delirio corruptor, su consigna es envolver, en guerra de hermanos, al último ciudadano, hasta adueñarse de la R. pública»

«Estos dislocados eternos, son los que forman, en la hora presente, el grupo de oposición al Gobierno y a la Causa Radical, sólo por sistemática odiosidad, sólo por mal disimuladas ambiciones personales»

«¡Pueblo, maldicidosis!»

«Las tenemos mil veces exhibidas al público: la nación entera está al corriente de ellas y la historia se apoyará en su autentificada abrumadora para llamarlas por sus nombres, en el padrón de los ingratos y

«Guayaquil, 10.—Embarga la atención pública el extenso Pro

HOTEL "LA PALMA" DE MANUEL C. MORILLO. Está situado a una cuadra de la Plaza principal; es preferido por su esmerado asero y servicio...

Vengalinas y Graniteés De pura lana doble ancho de varios colores para vestidos de señora, venden a 75 centavos...

Todos los médicos. Está de acuerdo en que la sangre es la causa primordial de enfermedad de fealdad en el cuerpo humano...

«El doctor Angel Rafael Porras, doctor César E. Torres, el Administrador Fulgencio, el Cronista Luis A. Barriga, el Regente Arroyo, Miguel A. Eudara, N. Moncayo y otros»

«Wemyss se desiste en la Princesa del Dollar y le decli: Adios Princesa del Dollar, Guarda tu oro seductor, gustó mucho»

«El opoñion ha caído en ridiculo, por estar de manifiesto que no dispone de persona al guna para postular para la Presidencia de la Republica»

«El gobernador ha sido visitado por el objeto de manifestarle que el Gobierno no consentiría fuese a Manabi»

«El teatro SURE y SOCIAL. La Princesa del Dólar. Hoy comenzó sus nuevas tareas artísticas el nuevo profesor de violín, señor Don Ugo Giuseppe Gigante»

«El teatro SURE y SOCIAL. La Princesa del Dólar. Hoy comenzó sus nuevas tareas artísticas el nuevo profesor de violín, señor Don Ugo Giuseppe Gigante»

—El señor doctor González Suárez regresó de Chapurizuz, a donde había ido en busca de salud.
—De vuelta del Cantón Mejía halláase en la capital el señor don Rodolfo Donoso con su familia.
—Continúa la convalescencia del apoplejado joven periodista de apellido don José Rafael León, que cayó con fiebre amarilla en Guayaquil.
—Ha mejorado completamente la señorita María Amada Rendón Izqueta.
—De Machachi llegó el señor Adolfo Chiriboga.
—Algo indispueto se halla el señor Aurelio Fabara.

Defunción:
Hoy dejó de existir el campesino señor don Manuel Amaguaña, natural de Chillo'galo, víctima de los celos de su esposa.
Pobre Amaguaña! Si se hubiere divorciado, no hubiese muerto.
Nuestro pésame a sus deudos

Defunción:

Hoy dejó de existir el campesino señor don Manuel Amaguaña, natural de Chillo'galo, víctima de los celos de su esposa.
Pobre Amaguaña! Si se hubiere divorciado, no hubiese muerto.
Nuestro pésame a sus deudos

Defunción:

Hoy dejó de existir el campesino señor don Manuel Amaguaña, natural de Chillo'galo, víctima de los celos de su esposa.
Pobre Amaguaña! Si se hubiere divorciado, no hubiese muerto.
Nuestro pésame a sus deudos

Defunción:

Hoy dejó de existir el campesino señor don Manuel Amaguaña, natural de Chillo'galo, víctima de los celos de su esposa.
Pobre Amaguaña! Si se hubiere divorciado, no hubiese muerto.
Nuestro pésame a sus deudos

Defunción:

Hoy dejó de existir el campesino señor don Manuel Amaguaña, natural de Chillo'galo, víctima de los celos de su esposa.
Pobre Amaguaña! Si se hubiere divorciado, no hubiese muerto.
Nuestro pésame a sus deudos

Defunción:

Hoy dejó de existir el campesino señor don Manuel Amaguaña, natural de Chillo'galo, víctima de los celos de su esposa.
Pobre Amaguaña! Si se hubiere divorciado, no hubiese muerto.
Nuestro pésame a sus deudos

Defunción:

Hoy dejó de existir el campesino señor don Manuel Amaguaña, natural de Chillo'galo, víctima de los celos de su esposa.
Pobre Amaguaña! Si se hubiere divorciado, no hubiese muerto.
Nuestro pésame a sus deudos

Defunción:

Hoy dejó de existir el campesino señor don Manuel Amaguaña, natural de Chillo'galo, víctima de los celos de su esposa.
Pobre Amaguaña! Si se hubiere divorciado, no hubiese muerto.
Nuestro pésame a sus deudos

Defunción:

Hoy dejó de existir el campesino señor don Manuel Amaguaña, natural de Chillo'galo, víctima de los celos de su esposa.
Pobre Amaguaña! Si se hubiere divorciado, no hubiese muerto.
Nuestro pésame a sus deudos

quiere para ver lo que pasa a la postre.

EL ECUADOR se sirve de unas frases de uno de los editoriales de El Comercio, para discurrir sobre los comicios electorales de Enero, que ya están cerca; y funda sus esperanzas, con un efecto se realizarán, en que de las urnas electorales saldrá el candidato más grato al pueblo.

LA PRENSA reproduce—no habla de reproducir—los bombazos que le prodiga El Cosmos de Ambato, con motivo de los martirios sufridos por sus redactores en estos últimos días y que han conmovido profundamente a la Curia romana, que ni le hubieran despedido al mismo Papa.

Que les sirva de consuelo aquella láta, en los instantes del dolor que les agobia, por causa de la tiranía del Callu'ca que les tortura, son nuestros deseos.

Juan Lata ilustra ese diario con un artículo trazado por su bien tajada peñola, a poder de cuya lectura hemos dormido como nunca. Por lo mismo, recomendamos que lo lean todas las noches los que sufren de desvelos e insomnios en la segunda mitad de la noche.

Inserta la opinión tapón, la opinión montaña, de los doctores O. Cambó Dasta, Belisario Ponce, Moisés Luna y Alejandro Ribadeniera, abogados eminentes del Foro nacional, al que le ha dejado mal parado la opinión del reverendo padre Chuchuca, en su disertación sobre la libertad de la imprenta y las leyes.

El joven don Luis Antonio Robalino, que no plagia, sino vienes suenas, para publicar las estampa de Correo de Bu'ropa, en forma de periódico famoso de que se forme una liga contra los policas secretos, a fin de gartearlos, matarlos de hambre y, si es posible, que mueran.

¡Pero si aquéllos, en caso de que existan, que no lo sabemos, quieren y estrecharen sus fitas las antes de que se forme la liga preguntamos nosotros. Pero no hay siquiera que pensar en esto, ya que su consideración sólo nos pone la carne de gallina.

Es lástima que joven tan expedito, que dice haber estado en Europa, aunque nosotros no lo creemos así, no sepa que la policía secreta es una de las bases sobre que se sustenta, una móvil, el orden en los pueblos civilizados. Si no fuera por ella, el crimen andaría suelto por el mundo, y la paz de los estados no existiría.

Aquí creen algunos almas de poca nobleza, que los rateros, los ladrones deben ser vigilados por los agentes del Gobierno.

Los hombres ilustrados juzgan que la policía secreta debe vigilar, antes que a nadie, a los demagogos y criminales políticos, para prevenir que la sangre generosa del pueblo corra a torrentes, mientras aquéllos se quedan bien guardaditos en algunos cuartos de convento.
El demagogos es peor que el ratero, que el ladrón, que el mismo asesino. Este matará uno, a dos, hasta a diez, si ustedes quieren; pero aquellos, los vagos de la política, matan, qué van a matar, hacen asesinar en masa a pueblos enteros.

¿Qué pensarán los enemigos del Gobierno, para que pretendan impedir que la policía les siga sus pasos?
El hombre honrado, el trabajador, el industrial, el comerciante, ninguno de ellos teme a la policía; la maldicen únicamente los que alientan ideas negras y sombrías; mejor dicho, los que pertenecen a la escuela del delbaldadismo.

EL ECUATORIANO aplaude de los dos del pastor, que sólo ha tenido resonancia en su rebafío. ¡Habrá ahuyentado al tío loco que merodea por el redil! ¿Cómo se tenebades este pastor, que mataría de risa a la misma penitencia.
Tras un artículo acerca de los comicios, que nosotros aplaudimos sin reserva, que en ella pirrope a los liberales.

¡Qué hacer! No pueden escribir nada bueno, de otro modo, que no sea en esa forma.

Explicación

En el número 374 de La Prensa de esta ciudad, hay una acusación altamente insultante contra el grupo de jóvenes ecuatorianos que forman el batallón «Exploradores de Colombia», y como yo tengo el honor de formar allí, en las filas de esos compañeros, que vinieron—abandonando hogar y patria—a ofrendar su juventud y sus vidas por una noble causa justa y buena, me levanto para protestar enérgicamente de los inmerecidos agravios que se nos infligen.

Quizá los señores Directores de La Prensa ignoran quienes son esos jóvenes que forman el batallón «Exploradores». Han de saber que todos ellos son oficiales que conquistaron sus trenillas en Francia lid y en ruta de batallar en nuestra guerra civil de los tres años; militares pundonorosos incansables que con sus espadas que defendieron ideales de libertad y de derecho, y mucho más su pluma, algunos de ellos, con la que enseñaron a las multitudes ignorantes de las masas a conocer a las instituciones republicanas; ¡dijeron con propios recursos y a más tarde aceptaron del Gobierno la insignia que me el tuvo a bien honrarlos para que yo los representara en atención a que bien podía—ya que arriesgaban su vida—apoyarse, sin menoscabo de su propia dignidad, en este pequeño derecho.

En obedecimiento a órdenes superiores se organizaron esperando así el orden de marchar al campamento de batalla, para que se les diese su aljeo visiblemente el peligro de conflicto con el Perú, y entonces esta unidad militar la dio poco a poco el carácter de un cuerpo de tropas y debidamente pasados por el marchado casi todos ya, y si aun quedara algunos se debía a que en las actuales circunstancias sería una modificación a la que se opone con exigencias importantes. Si el Sr. Director de La Prensa se toma la molestia de informarse al respecto en el Ministerio de Guerra, se cercioraría de mi afirmación.

Por lo demás, los que quedan, ya se irán hermano y amigo, a referir allí en sus hogares los desagorzos que cosecharán a cambio de su generoso inmolación; extranjeros mercenarios que vinieron a defender la honra nacional y a conservar la integridad territorial de un pueblo que creyeron agradecido. Ellos narrarán a esa sociedad que ayer no más recibió con agrarios, banquetes y honores los señores Delegados Ecuatorianos cumpliendo con sus más triviales deberes de hospitalidad a que está obligado un pueblo civilizado y culto—narrarán, digo, como así en voz de amor y fraternidad, como hallaron,—ellos los que vinieron a sacrificarse por una causa grande y justa, no a mezclarse en asuntos que no les concierne.

Los hombres ilustrados juzgan que la policía secreta debe vigilar, antes que a nadie, a los demagogos y criminales políticos, para prevenir que la sangre generosa del pueblo corra a torrentes, mientras aquéllos se quedan bien guardaditos en algunos cuartos de convento.

El demagogos es peor que el ratero, que el ladrón, que el mismo asesino. Este matará uno, a dos, hasta a diez, si ustedes quieren; pero aquellos, los vagos de la política, matan, qué van a matar, hacen asesinar en masa a pueblos enteros.

¿Qué pensarán los enemigos del Gobierno, para que pretendan impedir que la policía les siga sus pasos?
El hombre honrado, el trabajador, el industrial, el comerciante, ninguno de ellos teme a la policía; la maldicen únicamente los que alientan ideas negras y sombrías; mejor dicho, los que pertenecen a la escuela del delbaldadismo.

no venir de manera alguna en cual quiera parte, y mucho más aquí, en donde por mí conducida, me han dispensado su confianza algunas cañas concretas de los señores honorables, cuyos intereses he menajado.

De consiguiente, señores Directores de «La Prensa» el insulto que se me ha hecho en el número 374 del mismo, no alcanza hasta mí.

Joaquín Montejó, Sargento Mayor, Ser. Jefe del Batallón «Exploradores».

Noticias cablegráficas

San Petersburgo, 9.—Varios representantes de la Duma se manifestaron disgustados con la política comercial puesta en práctica por el Ministro de Comercio señor Fimas «Kerenski»; que el Ministro no desea que Rusia se libere de las muchas concesiones hechas a sindicatos extranjeros y que han ocasionado perjuicios a los súbditos rusos en su interés.

Nueva York, 9.—Mientras viajaba en un tranvía fallido repentinamente Sir, Clifford Robinson, hijo del Director del servicio de tranvías eléctricos en Londres y que era considerado como una eminencia en el comercio de la construcción y manejo de ferrocarriles urbanos.

Seattle 9.—Al constructor de haber ocurrido dos explosiones de gránido, quedaron dos obreros muertos en una mina.

Washington, 9.—En la tarde se abrieron las propuestas para la construcción de dos torpederos.

Viena, 9.—El Gobierno proyecta establecer el monopolio de la potasa.

Baltimore, 9.—El aviador Latham efectuó un magnífico vuelo sobre la ciudad, y fue muy ovacionado.

Estocolmo, 9.—El premio Nobel de física se lo ganó el profesor J. Dieblich, Director del Instituto de Física de Amsterdam, y que tiene cuarenta y tres años de edad.

Londres, 9.—La tripulación del vapor Prudente que se encuentra en las rocas centrándolo a bordo en inminente peligro.

Los empleados de la aduana efectuaron en Donai los ejercicios a cargo Williams el pago de 700 francos como derechos del petróleo que llevará el dirigible en que ha efectuado el viaje Londres—París.

París, 9.—El señor Latham, gerente del «Crucel Anquistre» ha sido condenado a un año de prisión y 800 francos de multa por haber expresado en un periódico los conceptos injuriosos para el ejército.

Madrid, 9.—El Ministro Cobín presentó al Congreso un memoriam de los comicios de memoria, en el que se pide un aumento de 100 millones de pesetas de los 70000 pesetas afectadas en la concurrencia a los centenarios de Chile y México.

Nueva York, 9.—Se efectuaron ayer las elecciones sin que se corriera desorden de importancia alguna y habiéndose efectuado uno que otro arresto.

Los comicios que en otra época han tenido gran trabajo en las elecciones no tuvieron nada que hacer.

Información local

MEMORANDUM
Santoral:
Viernes 11.—Santo Toribio.

Predeción del tiempo
Del 22 al 31: Descargas eléctricas, fuertes «aguaceros, temblores, Período de tormentas.

Fases de la Luna:
Luna nueva el 3
Cuarto creciente el 11
Luna llena el 19
Cuarto menguante el 25

Turnos:
Boticas: Alemán, Sacursal y Comisario: Alejandro Almeida.

Trenes:
Salen los lunes, miércoles y viernes. Llegan los martes, jueves y sábados de 4 a 5 p. m. El tren diario hasta Latamanga me a las 2 p. m. y llega del 10 a. la

Cambios
Banco del Finchéncio
Estados Unidos \$11 \$1 2.00
Inglaterra L 1 \$1 10.20
Francia F 5 \$1 2.03
Alemania M 4 \$1 2.00
España P 5 \$1 1.90

Candidatura imposible
«El Pobrecito Hablador», en sus alocuciones electorales, de

Exportador Americano

Y varias otras Revistas mensuales, indispensables para los Comerciantes a industriales. Sólo valen dos dollar por Año. Cuenta Exclusivo: P. A. Pavón R.—Carrera Guayaquil (Sabana Santa) Apartado N°135. Relojería, Representaciones, Comisiones. Propaganda, & c.

Quito, Setiembre 14 de 1910.

Imprenta La Gutenberg
CARRERA MEJIA LETRAS B. C. D.
Nos encargamos de la ejecución de los siguientes trabajos con esmero y puntualidad:
Folletos, Periódicos, Hojas sueltas, Facturas, Plantillas, Estados, Talonarios, Etiquetas, Memorándums, Cartelones, Programas, Invitaciones, Pagares, Letras, Guías, Partes, Tarjetas, Postales, Boletos.
Especialidad en trabajos a colores.
Encuadernación, Grabado, & c.

bidas a la angustia placista, olvidada y cosa muy trágica, divina, es que un ex Presidente no puede ser reelegido al año no después de ocho años de cesante; por consiguiente, se trata aquí de un principio de una simple prohibición legal: al primero, la candidatura de Plaza es imposible; al segundo, subsistiendo, como subsiste, tanto la prohibición legal como el carácter cesante del ex Presidente Plaza, está visto que, por sí o por no, su candidatura es imposible.

Parque Bolívar
Ha quedado para las Klandias Pragues la terminación de este Parque, en la Plaza de San Francisco!
Toca ya los extremos la indiferencia del Consejo Municipal en varias obras de interés público.

Siempre en viaje
El Director de «El Ecuatoriano» desea viajar, por causas «de enfermedad. Cuando se siente mal de su salud en Guayaquil, viene a Quito y viceversa, sin duda porque el clima de esta ciudad le conviene. Lo dejamos que las resacas de la Perla del Pacífico remedien su quebrantada salud, así como que de él se derive el realizable buen sueldo y barato.

De Hilecia
El Sargento Mayor Alejandro Grau ha sido nombrado primer Jefe del Batallón de 2ª Reserva, N° 131.
Bajas—Alejandro Erazo y Luis Estupiñán han sido dados de baja del Batallón de 2ª Reserva, N° 131.

De Machachi
Nos comunican que todos los empleados fiscales y municipales han suscrito el capicomo manifiesto en la revista Patria, por causas «de enfermedad. Cuando se siente mal de su salud en Guayaquil, viene a Quito y viceversa, sin duda porque el clima de esta ciudad le conviene. Lo dejamos que las resacas de la Perla del Pacífico remedien su quebrantada salud, así como que de él se derive el realizable buen sueldo y barato.

Faltamiento
Ayer salió de esta ciudad, un ex-alumno de la Escuela de Clases, falló gravemente a un Capitán Valdejo, llevado por antiguos resentimientos personales, que no se le dio el permiso también a la misma Escuela, pero hoy presta sus servicios en el Regimiento Suro N° 2 de Guayaquil, hallándose en esta capital en comisión de servicio.

Maniobras militares
El sábdado tendrá lugar unas interesantes maniobras militares, en el que tomarán parte los institutos militares y parte de las fuerzas que guardrecan la capital.

La tiranía en Francia
El cable de hoy comunicó, según podrá verse en la sección correspondiente, que Assis Comand, Gerente del «Journal Anquistre», ha sido condenado a un año de prisión y 800 francos de multa, por haber publicado conceptos injuriosos contra el ejército.

¿Qué dirán los abogados rincoceros y los marines de «La Prensa»?
¿Que conste
El loquito de hoy hablamos en el número 374 del mismo, que los señores Directores de «La Prensa» no le permitieron que se expresara en el ejército en un esbaldado nada parecido a lo que hoy se expresa en el ejército.

Prenta a tiempo
«Los señores editores cobraron el orden del Palacio Municipal y, en especial, a los señores de la prensa.

Orden acordada
El Jefe de Estado Mayor General ha ordenado que los Coronados de uniforme militar que les corresponda, según el grado al cual están asuñados, con la prevención de que los señores militares que no hubieren sido responsables por la omisión de este deber, debiendo ser inmediatamente reemplazados por otros que lo sean, para que se obtengan uniformes.

Resuena
Sabemos que en la Corte Suprema se ha presentado una denuncia contra un Juez Letrado de Ibarra, al que le veremos cumplida.

EL GRAN CAFE CENTRAL

Carrera de Venezuela N° 45
Al costado del Palacio Arzobispal, Casilla de Correo N° 27.
Teléfono N° 97.
Habitaciones cómodas y lujosamente amuebladas.
Restaurant en el que se sirven comidas a pensión quincenal.
Desayunos, Lunchs, Cenars, & BOLIVAR.
CANTINA
Magnificamente surtida con todas clases de vinos
Españoles generosos
Tintos de Bordeaux y de Borgoña.
Blancos franceses.
Blancos ingleses.
Blancos del Rhin.
Champagnes.
Cofnacs.
Ornmas
Comidas de Guayaquil, id. inglesas y francesas.
Conservas de toda clase.
Frutos en jugo y en almibar.
Amarigos y aperitivos.

Luis Santos Cervantes

PLATERO Y JOYERO
ofrece al público, lindas alhajas de oro y plata, en su establecimiento situado en la Policía.
Recibe alhajas a comisión. Tava de bald.
Prueba irrecusable.

CASA EN VENTA

En la mejor calle de la ciudad, se vende una cómoda y bien construída casa, la persona que interese puede entender en para el precio y condiciones con el Administrador de "La Unión Liberal."

PARA VIAJEROS

Movimientos de vapores en el Mes de Noviembre.

Table with 2 columns: Destination and Date/Time. Includes Legan & Guayaquil del Sur, Maipo, Victoria, Mapocho, California, Tucapel.

Table with 2 columns: Destination and Date/Time. Includes Legan del Norte, Ayacucho, Atrato, Quito, Ecuador, Lima, Mitrán, Arica.

Table with 2 columns: Destination and Date/Time. Includes Salen para el Sur, Maipo, Atrato, Victoria, Mapocho, Tucapel.

Table with 2 columns: Destination and Date/Time. Includes Salen para el Norte, Quito, Ecuador, Mitrán, Manabí.

Correos:

Salen en los trenes para todas las provincias y lugares del Sur. El día lunes es el de la conexión Pa al Oro.
Salen en los trenes para las provincias del Norte. El día martes es el de la conexión Pa al Oro.
Salen en los trenes para las provincias del Sur. El día jueves es el de la conexión Pa al Oro.
Salen en los trenes para las provincias del Norte. El día viernes es el de la conexión Pa al Oro.

TODO BARATO!

Mejía y Pérez Lalinde venden todo barato, a precios sin competencia.

Si el lector desea comprar

VINOS
ocurra al almacén de Mejía y Pérez Lalinde y lo hallará de toda clase, gusto y condición: de mesa, de consagrar, de otros usos todos de pura uva y a precios de costo.
Si el consumidor necesita

COGNAC
no compre en ninguna otra parte hasta no ver las distintas y legítimas clases que venden Mejía y Pérez Lalinde. Si desea catar el famoso y muy acreditado

MAYORCA DE GUAYACIL
lo encontrará a su gusto en el almacén de Mejía y Pérez Lalinde y saldrá satisfecho haciendo una buena adquisición.
Cuando necesite obtener

OTROS ARTICULOS SIMILARES
vaya al almacén de Mejía y Pérez Lalinde y encontrará cuanto en la materia ambicione.
Mejía y Pérez Lalinde tienen su establecimiento en el Comercio Bajo, casa del doctor Ramos.

GRATIS.

Un Nuevo Libro Maravilloso Sobre Magnetismo Personal & Espiritismo.

DECHOS ASOMBROSOS QUE TIENEN AL MUNDO EN MOVIMIENTO.

Veinte años de Experiencia Labor Empleados por un Especialista de Reconstrucción Reputada en Chile del Prójimo.

Una de las Reputadas Escuelas de América, Economía y Distribuye el Curso Doctrinario.

Ética de una Manera tan Simple el Quiéramos que Cualquiera Puede Aprenderlo con Fácil Exito.

Uno de los libros más asombrosos de la época presente es el que acaba de dar a luz The New York Institute of Psychic, de Rochester, N. Y., E. U. de A.

Los nuevos hechos que presenta parecen que en su esencia son los mismos que se encuentran en el "más fuerte" de los espiritistas, el que puede obtener al instante.

Este libro maravilloso ilustra el Credo del Hipnotismo en sus varias ramificaciones y como pueden aprenderse todas en casa y en la más manera tan completa que cualquiera puede aprender las cosas más sorprendentes de que muchos han hecho y que nosotros han visto demostradas.

Explica el libro los verdaderos principios del magnetismo. Concede Magnetismo, Intelecto Personal y Dominio Absoluto, de todo aquello que las personas más valiosas de la época han utilizado en la vida práctica.

Con un detallar un corto tiempo en la lectura de la obra, podría elevarse el estado de salud y la influencia de la obra más allá de lo que se podría esperar. El libro es un tratado de las más interesantes y que nos muestra cómo podemos aplicar y pasar un maravilloso poder mental y conyugal.

Este hombre de profesión como de nosotros más diligente este libro a su vez es un libro maravilloso. Los poderes que cualquiera puede haber en su mano en un momento de necesidad son innumerables.

Con sus detalles apropiados del sonido que ilustra este libro, el cual está completamente ilustrado con imágenes grabadas en relieve. Concede Magnetismo, Intelecto Personal y Dominio Absoluto, de todo aquello que las personas más valiosas de la época han utilizado en la vida práctica. Este libro maravilloso ilustra el Credo del Hipnotismo en sus varias ramificaciones y como pueden aprenderse todas en casa y en la más manera tan completa que cualquiera puede aprender las cosas más sorprendentes de que muchos han hecho y que nosotros han visto demostradas.

Venta de una casa

En doce mil sures vende una el suscrito, sita en la carrera de Esmeraldas Intersección Guayaquil. Es nueva y cómoda para familia. Se exige la mitad al contado y la mitad a plazo; y pagado todo el valor al contado, se hace una rebaja de un nueve por ciento.

Manual de Jesus Andrade.

Conviene á muchos

y hasta a los sacerdotes que vienen de afuera
Todo el que quiera evitar las incomodidades de los demás hoteles, especialmente los que no se acomoden con toda clase de alimentos condimentados, ni music, por su dignidad y elegancia, entrará en cualquier establecimiento público, acuda al "BOARDING HOUSES" HOTEL situado en el interior de la casa N° 16, carrera Mejía-Guayaquil, donde están los talleres de la imprenta "Gutenberg", y encontrará la mejor alimentación de familia, por un sencilla confesión y asno. Se garantiza el poder y prontitud en la asistencia que puede ser por quinonas ó por esmero y precios convencionales. Especialidad en ponches y cremas. El mismo establecimiento proporciona cómodas habitaciones con servicio de las eléctricas, excusados, &c.
Quito, Agosto 24 de 1911

LICITACION

Convócase licitadores para la construcción de los 117 kilómetros de ferrocarril desde la ciudad de Ambato hasta el río Aranjón.
Las bases son las siguientes:
1º El ancho de la vía será de 42 pulgadas inglesas.
2º Los rieles serán de acero, con un peso mínimo de 55 libras por yarda.
3º La gradiente en ningún caso podrá ser mayor del 3 por ciento.
4º Las curvas tendrán un radio mínimo de 60 metros, ó siendo esta el caso la respectiva compensación por la gradiente, siempre que el radio de las curvas fuese menor de 150 metros.
5º La plataforma tendrá un ancho de 3 metros de cada lado del eje de la vía. En la zona, el ancho será de 3 metros por el mínimo.
6º Los taludes serán de 50 por ciento en conglomerado y de 25 por ciento en tierras de buena calidad. En roca, el talud será nulo ó vertical.
7º En cada kilómetro habrá, por lo menos, 1,840 durmientes de mader in incorruptible, de 1,84-0,20-0,15 metros.
8º El espesor y clase de lastre se determinará de acuerdo con la Dirección General de Obras Públicas.
9º Las puntas serán de acero de superior calidad y de la resistencia suficiente para el tráfico.
10. El trazo de la obra se ceñirá á los planos y perfiles de los Sres. Fox y Moore, que los propietarios ó Supremo Gobierno.
11. El material rodante se comprará:
a) Cinco locomotoras del peso mínimo de 45 toneladas. \$1.20.700 \$1.108.500
b) Dos carros de primera clase. 4.000 8.000
c) Dos carros de segunda clase. 3.000 6.000
d) Dos carros de equipajes, &c. 8.000 6.000
e) Un carro especial Pullman, &c. 4.500 4.500
f) Diez carros de pasajeros para carga, &c. 1.000 10.000
g) Cinco jaulas. 800 4.000
h) Diez plataformas &c. 700 7.000
Suman \$1.249.000
El precio máximo de construcción de la obra será:
Por 10 kilómetros de Ambato-Piñahíta. \$1.187.800 oro
Por 1 kilómetro de Piñahíta. 16.000 >
Por 6 kilómetros de Piñahíta-Quillín. 82.500 >
Por 2 kilómetros de Quillín-Francoisco. 350.000 >
Por 7 kilómetros de Francoisco-Catamarca. 360.000 >
Por 10 kilómetros de Patate-Río Chambo. 240.000 >
Por 7 kilómetros de Chambo-Baños. 154.000 >
Por 2 kilómetros de Baños-Ayón. 240.000 >
Por 6 kilómetros de Verde-Ayón. 400.000 >
Por 5 kilómetros de Río Verde-Macay. 300.000 >
Por 11 kilómetros de Macay-

Aumentad Vuestra Estatura

DE DOS A CINCO PULGADAS.

Nuestro Libro que Enviamos Gratis es Dirá Cómo. Este Asombroso Descubrimiento Revolucionará la Condición Física del Hombre y la Mujer. Todo Hombre, Mujer y Niño que Sean Bajos de Estatura Deberían de Escribir Inmediatamente.

Se Garantiza el Exito; la Distancia no es un Obstáculo para Obtenerlo. No Importa lo Bajo que Vos Seáis ó Cual Sea Vuestra Estatura, Nosotros Podemos Aumentaros en Estatura.

Os Sorprenderá las Informaciones que Nuestro Maravilloso Libro Contiene. Una Tarjeta Postal que Escribiré Será Suficiente para que lo Obtenáis.



Es los solo bajos de estatura, esta en la manera que os veis cuando vais acompañando a una persona de estatura regular.

De los muchos descubrimientos que se conocen ninguno es llamado tanto la atención del mundo científico como el del Sr. Leo Minges, de Rochester, N. Y. El Sr. Minges es para el hombre y la mujer de estatura baja lo que el gran Edison es para la electricidad. Ha demostrado, sin dejar lugar a dudas, de que él posee mayores formaciones relativas á los nervios, músculos y tendones del cuerpo humano que cualquier otra persona en existencia. El Sr. Minges es muy modesto en sus aserciones que interesa por el público en general, y todo hombre y mujer de corta estatura que se interesa en su problema, que se halla tan resarcido que ni sus amigos más íntimos sabrán nada de ello. El hecho es que á las personas que han sido por muchos años el trabajo favorito del Sr. Minges, y los resultados que él ha alcanzado son sencillamente asombrosos.
El Sr. Minges ha sido empleado por esta institución á un precio exorbitante y se halla á la disposición de cuatro médicos y estadísticas en su costo anual para ellos. Nuestros médicos y estadísticos están completamente protegidos por patentes y procedimientos rigurosamente analizados. Nuestra obra que enviamos gratis a todos los que pida, dice de qué manera hizo el Sr. Minges su interesante descubrimiento. (Desearios lo aumentar en estatura de dos ó cinco pulgadas? Si no lo desearios, de lo ser este interesante libro. Os será inmediatamente el freezer. Seré puntual en que os envíen la prueba absoluta de esta declaración. Recordad que con sólo escribir una tarjeta postal recibirá el libro.

THE CANTHARGE COMPANY, Dept. 807B 7th Avenue de New York, N. Y.

Pedro A. Pavón R.

Gerente de The International Comerecia Company, es Agente exclusivo en Quito de la Gran Compañía Marconi de Londres y Buenos Aires, y vende acciones desde una libra esterlina en adelante.

Para mayores datos y explicaciones, pueden ocurrir los interesados al establecimiento de comercio del expresado Agente. Carrera de Guayaquil, cuadra del Instituto Normal de señoritas.

Busque Ud. El Hotel "Boardin Huose"

(CASA DE FAMILIA)
El nuevo Hotel de este nombre establecido en el entropiso de la casa N° 16, carrera Mejía Intersección Guayaquil, donde se encuentran los talleres de "La Unión Liberal", ofrece al público la mejor alimentación de familia, prontitud y precio en el servicio, y sobre todo, comodidad y cultura en el trato de los empleados. Además se proporciona cómodas habitaciones con servicio de excusados, las eléctricas &c. &c.

Los precios de asistencia son equitativos y pueden ser atendidos por quinonas ó por mes.

Agosto 28 de 1910. N° 19 m.